

eine außerordentliche That zu erhöhen und womöglich von diesem muhammedanischen Lande aus die englische Herrschaft in Indien zu stürzen.

Nachdem die nötigen Geldmittel Anfang 1798 durch eine Vergewaltigung des Kirchenstaates, der in eine „römische“, und der Schweiz, die in eine „helvetische“ Republik umgewandelt wurde, aufgebracht und die möglichst geheim gehaltenen Rüstungen in Toulon vollendet waren, segelte Bonaparte von diesem Hafen mit einem Heere und in Begleitung von Gelehrten, Künstlern und Technikern nach Agypten ab. Die Engländer, welche von den Rüstungen in Südfrankreich Kunde erhielten, hatten eine Flotte unter Nelson in das mittelländische Meer geschickt, der Bonaparte jedoch verfehlte. So gelangte dieser nach **Malta**, das er dem Johanniterorden entriß. Am 1. Juli landete er in Agypten, nahm **Alexandrien** und marschierte landeinwärts gegen Kairo. Agypten gehörte damals dem Namen nach der Türkei, in der That wurde es von den Mameluken beherrscht. Im Angesichte der großen **Pyramiden** stieß Bonaparte mit ihnen zusammen und besiegte sie, worauf er **Kairo** besetzte. Aber bald darauf vernichtete Nelson in einer Seejchlacht vor **Abufir** an der ägyptischen Küste die ganze französische Flotte, so daß Bonaparte von Europa abgeschnitten war und das zu einer Zeit, als auch die Pforte zur Wiedereroberung Agyptens rüstete und einstweilen den Pascha von Syrien anwies, gegen Bonaparte zu ziehen. Um dessen Angriff zuvorkommen, marschierte dieser mit einem Teile seiner Truppen 1799 über die Landenge von Suez nach Palästina, erstürmte **Jaffa** und belagerte **Akfon**. Als alle Stürme vergeblich waren und die Pest im Lager ausbrach, hob er die Belagerung auf und zog unter unglücklichen Mühen nach Agypten zurück. Hieher hatte die Pforte unterdessen zur See ein Heer bringen lassen, das von Bonaparte bald nach der Landung bei **Abufir** vernichtet wurde. Als er erfuhr, daß Frankreich in einem Krieg gegen eine zweite Koalition unglücklich kämpfte, übertrug er den Befehl über die ägyptische Armee einem seiner Untergenerale, schiffte sich mit wenigen Begleitern August 1799 an einer ungewöhnlichen Stelle ein und entging auch auf der Rückfahrt nach Frankreich den Nachstellungen der Engländer. Diese erreichten nichts, als daß sie den Franzosen 1800 Malta abnahmen und den Rest des in Agypten zurückgelassenen Heeres 1801 zu einer Kapitulation nötigten, nach der sie dasselbe in seine Heimat zurückbrachten.

### Stiftung weiterer Republiken durch Frankreich.

Römische  
Republik  
1798—1800.

Als im Winter 1797/98 im Kirchenstaate demokratische Bewegungen ausgebrochen waren, bei deren gewaltfamer Unterdrückung